



**UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ESTE**  
**FACULTAD DE FILOSOFÍA**  
**CARRERA PSICOLOGÍA**



**FACTORES DE RIESGOS PERSONALES RELACIONADOS  
CON EL CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS DE  
ALUMNOS DE LA EDUCACIÓN MEDIA DEL COLEGIO  
NACIONAL MANUEL CABELLO DE CIUDAD DEL ESTE**

**Autor**

Ramona Elizabeth Ayala

**Orientador**

Lic. María Elena Britos; maria.britos@filosofiaune.edu.py

Trabajo Final de Grado presentado a la Facultad de Filosofía de la  
Universidad Nacional del Este como requisito para la obtención del título de  
Licenciatura en Psicología

**Ciudad del Este – Paraguay**

**2017**

## RESUMEN

El presente trabajo titulado "Factores de Riesgos Personales relacionados con el Consumo de Sustancias Psicoactivas de Alumnos de la Educación Media del Colegio Nacional Manuel Cabello de Ciudad del Este", tiene como objetivo general "Determinar los factores de riesgo relacionados con el consumo de sustancias psicoactivas en alumnos de la Educación Media del Colegio Nacional Manuel Cabello de Ciudad del Este". Es una investigación descriptiva, transversal y de enfoque cuantitativo que fue realizada en Ciudad del Este en el año 2016 con la utilización del cuestionario estandarizado del SIDUP (Sistema Interamericano de Datos Uniformes sobre el Consumo de Drogas). En base a los resultados obtenidos, se puede afirmar que los padres saben dónde se encuentran sus hijos cuando salen, los acompañan medianamente a ver televisión, prestan mucha atención a lo que sus hijos realizan en el colegio, almuerzan juntos todos los días en un porcentaje aceptable, controlan la hora de llegada de sus hijos y conocen bastante a sus amigos. Denotan estos datos que los jóvenes tienen conocimiento de los riesgos que entrañan el consumo de sustancias psicoactivas. En cuanto a la facilidad se reveló 5 que no es tan fácil acceder a las drogas y en cuanto a la ocasión los jóvenes afirman que no lo harían. Los conocimientos provienen de sus amigos en un 39%, y baja al 16% el proporcionado por los padres y familiares, y el 11% la televisión e internet. Se destaca la influencia ejercida por sus pares en adquirir conocimientos al respecto. En cuanto a las opiniones expresadas por los jóvenes con relación al porqué del consumo de drogas, el 42% opina que es por curiosidad, el 25% alega no saber, el 14% para olvidar problemas.

**Palabras claves:** adicción, factores de riesgo, sustancias psicoactivas

## ABSTRACT

The present work entitled "Risk Factors of Consumption of Psychoactive Substances of Students of the Middle Education of the Manuel Cabello National School of Ciudad del Este", has as general objective "To determine the risk factors related to the consumption of psychoactive substances in students of The Middle Education". It is a descriptive, transversal and quantitative research that was carried out in Ciudad del Este in the year 2016 with the use of the standardized questionnaire of SIDUP (Inter-American System of Uniform Data on Drug Use). Based on the results obtained, it can be said that parents know where their children are when they leave; Pay close attention to what their children do at school, lunch together every day in an acceptable percentage, control the time of arrival of their children and know their friends a lot. These data denote that young people are aware of the risks involved in the use of psychoactive substances. As for the facility was revealed that it is not so easy to access the drugs and as for the occasion the young people claim that they would not. Knowledge comes from friends 39%, and 16% from parents and relatives, and 11% from television and the internet. It emphasizes the influence exerted by their peers in acquiring knowledge about it. Regarding the opinions expressed by young people regarding the reason for drug use, 42% think it is out of curiosity, 25% claim not to know, 14% to forget problems.

**Keywords:** addiction, risk factors, psychoactive substances